
Evaluaclon docente
y perfeccionamiento profesional

Inmediatamente despues de su elec-
cion e instalacion, en abril de este ano,
las autoridades acadernicas de la Facul-
tad de Medicina de San Fernando se
abocaron a una tarea que consideraban
fundamental: mejorar el nivel docente
de dicha institucion, Esta tarea fue asig-
nada a la Cornision de Evaluacion Do-
cente y Perfeccionamiento Profesional,
cuyos miembros fueron aumentados de
tres a nueve (seis profesores y tres estu-
diantes) y que quedo constituida de la
manera siguiente: Dr. Carlos Battilana,
presidente; Drs. Walter Chaname Del-
gado, Rafael lara Palacios, Hilke Hak
Mares, Socorro Castro Bernandini y Os-
car Miranda Valencia. En represent a-
cion de los estudiantes integra la Comi-
sion el senor Luis Lazo.

La Cornision tiene como funcion
principalla evaluacion de la produccion
acadernica de los profesores para fines
de promocion y ratificacion de los mis-
mos, asi como el establecimiento de los
requisitos que deben llenar los candida-
tos a nuevas plazas docentes. Tarnbien
tiene a su cargo todo 10 relativo al per-
feccionamiento profesional de los doc-
tores que laboran en la Facultad.

EI Dr. Carlos Battilana, presidente
de la Comision, describe la misma co-
mo "termornetro de la Facultad de Me-
dicina". "Constantemente estamos mi-
diendo la produccion de los profesores,
tanto en docencia como en investiga-
cion, y esto es como tomarie la tempe-
ratura a la Facultad y ver si estamos me-

Reportaje r-----~-----------------------,

Dr. Carlos Batti/ana Guanilo, Presidente de
la Comisi6n de Evaluaci6n Docente y Per-
feccionamiento Projesional.

jorando 0 nos estamos 'enfriando''',
dice.

DOCENCIA E INVESTIGACION
"No se concibe la docencia sin inves-

tigacion ", afirma el Dr. Battilana. Pe-
ro para que la investigacion cumpla ca-
balmente sus fines debe ser difundida,
plasmada en trabajos cientificos publi-
cables. "Estamos revisando los regla-
mentos de la Facultad, tanto en 10 que
se refiere a promociones como a cursos

para nuevas plazas, para establecer co-
mo requisito de ingreso a la docencia el
haber pubJicado algun trabajo cientifi-
co", informa el Dr. Battilana. "A los
que se presenten a concurso para nue-
vas plazas se les exigira por 10 menos un
trabajo cientifico publicado, y a los pro-
fesores que ya pertenecen a la Facultad
se les pedira que acrediten un determi-
nado numero de publicaciones para ser
promovidos en la linea academica",

i,Es realist a pedirles a los profesores
que se inician en la docencia y a los que
quieren ascender en su carrera la presen-
tacion de trabajos publicados? i,Tienen
los medicos peruanos la posibilidad de
publicar sus trabajos de investigacion?

EI Dr. Battilana considera que si, y
argu.nenta: "Aqui, en el Peru, cuando
pensamos en pubJicar un trabajo pen-
samos en una contribucion mundial. Sin
embargo, hay mucha investigacion que
se puede hacer con muy pocos recursos.
EI seguimiento de los pacientes que ha-
ce un medico en su consultorio, si 10 ha-
ce en forma rigurosamente cientifica y
10 presenta adecuadamente, puede cons-
tituir una experiencia muy valiosa que
se puede plasmar en un articulo. Pero
son pocos los medicos que escriben. Yo
vengo trabajando desde hace muchos
afios en la Sociedad Peruana de Medi-
cina Interna, y veo que mientras a nues-
tros congresos se present an hasta 300
trabajos, solo 5 a 10070 de esos trabajos
llegan a una revista en el afio 0 los dos
afios siguientes al congreso".
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EI Dr. Battilana atribuye est a situa-
cion a un defecto de forrnacion, ya que
por un lado no se fomenta suficiente-
mente la investigacion en los estudian-
tes, y por otro lado no se les acostum-
bra a escribir. "En este sentido hemos
dado un paso importante en la Facul-
tad", dice. "Hasta ahora, la publicacion
de los trabajos de investigacion de los
alum nos no tenia valor en puntaje para
el concurso de residentado, porque no
habian hecho la investigacion como gra-
duados. Hemos corregido esto, yahora
todos los trabajos de investigacion que
hagan los alum nos y que sean publica-
dos van a tener un valor curricular".

En 10 que se refiere a los profesores,
como las revistas medicas peruanas que
se publican con periodicidad son po cas,
y estan saturadas de material, la Facul-
tad de Medicina ha hecho gestiones y ha
obtenido la financiacion de su revista,
"Anales de la Facultad de Medicina" ,
que se publicara regularmente hasta los
anos sesenta. Proximamente volveran a
publicarse los "Anales" con trabajos de
profesores de la Facultad, 10 que les per-
mitira cumplir ampliamente con los re-
quisitos que se les van a exigir.

La necesidad de introducir modifi-
caciones a los reglamentos de concursos
y promociones de la Facultad se debe a
que dichos reglamentos son muy gene-
rales y no se adecuan a la especificidad
del trabajo que se desarrolla en docen-
cia medica, estrechamente ligado a la in-
vestigacion. En este sentido, el trabajo
de la Comision consiste en estudiar y re-
visar los reglamentos y proponer las mo-
dificaciones que estime convenientes al
Consejo de la Facultad, que es el que
decide sobre la aplicacion de las modi-
ficaciones propuestas. Un nuevo regla-
mento, ya aprobado por el Consejo,
entrara en vigor el proximo mes de oc-
tubre, cuando se convoque a concurso
para nuevas plazas docentes. EI regla-
men to de promociones modificado co-
menzara a regir a partir del afio 1989.

La Cornision tam bien esta conside-
rando el inC\uir como requisito para la
prornocion academica de los profesores
un determinado nurnero de horas de
cursos de perfeccionamiento, de actua-
lizacion 0 de postgrado. "No se puede
concebir que un profesor de la Facultad
de Medicina, que se supone debe tener
un nivel de conocimientos por encima
del promedio, no haya participado en al-
gun curso de refresco de actualizacion" ,
hace notar el Dr. Battilana. Y agrega:

Reportaje

"A los profesores
nunca nadie les- -ensena a ensenar...

la docencia es sobre
todo intuitiva' '.

"En este sentido, uno de los proble-
mas que se presentan en la universidad
peruana en general es el dificil acceso a
libros y revistas, por el alto precio de los
mismos. La suscripcion a una revista ex-
tranjera cuesta US$250.00 al afio, y pa-
ra algunos profesores esto representa el
sueldo de cuatro 0 cinco meses. Esta si-
tuacion se refleja en que en algunos ca-
sos los cursos se dicten sin mayores cam-
bios a 10 largo de varios afios, 10 que en
medicina no corresponde a la realidad.
Queremos superar este problema mejo-
rando nuestra Biblioteca, que va a ser
implementada con equipos computari-
zados que ya tenemos, y tambien
aumentando el nurnero de revistas que
se reciben, para que los profesores pue-
dan actualizarse 10 mas posible y mejo-
rar su nive\".

Igualmente, los profesores que quie-
ran ascender en su carrera deberan acre-
ditar haber seguido determinados cur-
sos de tecnologia educativa, de acuerdo
alas modificaciones que la Cornision es-
ta proponiendo. "A los profesores nun-
ca nadie les ensefia a ensefiar , esto es al-
go que hasta ahora tienen que desarro-
llar espontaneamente. La docencia es
sobre todo intuitiva", manifiesta el Dr.
Battilana, quien sefiala a continuacion
las alternativas que existen para seguir
dichos cursos:

"En la Universidad de San Marcos
existe el Instituto CENTES, que actual-
mente dicta esos cursos. Pero son muy

pocos los profesores de la Facultad de
Medicina que asisten a ellos; la mayo-
ria de asistentes son profesores de otras
escuelas y de otros lugares del pais, por-
que el Instituto, que trabaja con el apo-
yo del Ministerio de Salud y de la Ofici-
na Panamericana de la Salud (OPS), da
servicio a to do el Peru. En el CENTES
hay profesionales muy capacitados, co-
mo los doctores Rene Cervantes y
Eduardo Zarate, que han ofrecido die-
tar los cursos de tecnologia educativa
prograrnandolos a 10 largo del afio, pa-
ra que los profesores de la Facultad de
Medicina puedan tomarlos".

"Tambien hay curs os de tecnologia
educativa en el Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnologia (CONCYTEC),
institucion que esta dando un excelente
apoyo a la investigacion , a la docencia
y al perfeccionamiento profesional", se-
nala el Dr. Battilana.

PERFECCIONAMIENTO
PROFESIONAL

Entre las funciones de la Cornision
de Evaluacion Docente y Perfecciona-
miento Profesional est a la de brindar fa-
cilidades para que dicho perfecciona-
miento sea posible, 10 que significa con-
seguir becas para cursos de actualizacion
y conseguir apoyo para investigacion.
En este sentido la Comision ha estable-
cido contacto con diferentes institucio-
nes (la OMS, la OPS, el Instituto Vene-
zolano de Investigacion Cientifica, el
Instituto Cubano de Investigacion Me-
dica y Enfermedades del Riii6n ... ). "Lo
que queremos es que nuestros profeso-
res salgan a perfeccionarse en el extran-
jero y despues regresen al Peru a dar-
nos su experiencia", explica el Dr. Bat-
tilana. "Otras universidades hacen esto
regularmente, pero el numero de profe-
sores de la Facultad de Medicina de San
Fernando que sale con regularidad a es-
tos curs os es infimo, en gran parte por
desconocimiento, porque no se han
abierto los canales para acceder a la in-
formacion sobre estas posibilidades.
Hay muchos cursos para los cuales el
Peru pierde las becas sencillamente por-
que la gente no se entera y no se presen-
ta. Nosotros queremos captar toda esa
informacion para darsela a los profeso-
res y que asi sepan que cursos hay, don-
de se dictan, que caracteristicas tienen,
que apoyo economico hay para los mis-
mos, etc.".

La Cornision tam bien esta trabajan-
do a fin de obtener determinadas facili-
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dades para los profesores de la Facul-
tad que salen a participar en certamenes
cientificos. "Queremos que cuando via-
jen a este tipo de encuentros tengan .el
reconocimiento de ir como ponentes de
la Facultad de Medicina, 10 que les pro-
porcionaria ciertas ventajas tributa-
rias", manifiesta el Dr. Battilana.

Un convenio sumamente interesan-
te es el que tiene firmado la Facultad de
Medicina de San Fernando con P AMS
(Peruvian-American Medical Society),
una sociedad de medicos peruanos resi-
dentes en los Estados Unidos y que pre-
side actual mente el Dr. Ralph Kuor.
"Esta sociedad apoya mucho a nuestra
Facultad. En virtud del convenio que se
firrno con ellos durante la gestion del an-
terior Decano, el Dr. Raul Romero To-
rres, el Peru enviaria a tres 0 cuatro me-
dicos cad a ano a los Estados Unidos, y
P AMS costearia los gastos casi totales
de tres meses de entrenamiento en dife-
rentes areas de la medicina. Recien aho-
ra estamos implementando este progra-
ma, que nos parece muy interesante pa-
ra nuestros profesores", informa el Dr.
Battilana.

Por otro lado, en los proximos me-
ses se iniciara un cicio de visitas de pro-

Reportaje
fesores provenientes de los Estados Uni-
dos, Venezuela y Cuba, los cuales pa-
saran una semana en la Facultad (0 mas
tiempo, si es posible) y se dedicaran in-
tegramente a estar con los alumnos, a
asesorar a los profesores sobre como
mejorar los cursos, a asesorar a los in-
vestigadores peruanos en sus proyectos.
"Ya los contactos estan realizados y nos
encontramos ultimando los detalles pa-
ra poner en marcha el proyecto", pre-
cisa el presidente de la Comision , quien
agrega:

"Tam bien hay la posibilidad de que
puedan venir profesores visitantes de la
OPS, personas que pas an habitualmen-
te por el Peru y que por 10 mismo po-
drian participar en la docencia en San
Fernando. Este es un ofrecimiento que
hemos recibido de la OPS y al que esta-
mos dando forma".

Todos estos proyectos que exigen
coordinacion con organismos e institu-
ciones del exterior podrian estar mucho
mas avanzados si la Facultad de Medi-
cina no hubiera estado tomada durante
dos meses por los empleados en huelga
de la Universidad de San Marcos. "La
Facultad ha estado funcionando en otro
local, en el Hospital Dos de Mayo, pe-

ro no hemos contado con ninguna in-
fraestructura para adelantar estos pro-
gramas. Recien estamos retomando el
hilo", expresa el Dr. Battilana, quien re-
sume a continuacion los criterios con
que la Comision viene trabajando:

"En docencia las cosas no pueden
manejarse por inercia, hay que poner
obstaculos en el camino para mejorar la
competitividad. No se trata de entrar a
la docencia sabiendo que despues de
veinte an os uno llegara a ser profesor
principal. EI entrar a la docencia signi-
fica ir venciendo una serie de obstacu-
los, al final de los cuales el profesor se
sienta realmente satisfecho de una carre-
ra que ha implicado dificultades y 10-
gros. La Cornision est a haciendo por 10
tanto pequefios ajustes de vallas para
que el nivel de la docencia mejore y los
profesores puedan culminar satisfacto-
riamente una carrera".

La Facultad de Medicina de San Fer-
nando, la profesion medica y el Peru to-
do no pod ran sino beneficiarse de la la-
bor que tan empefiosamente viene llevan-
do a cabo la Cornision de Evaluacion Do-
cente y Perfeccionamiento Profesional de
la Facultad de Medicina de la Universi-
dad Nacional Mayor de San Marcos.
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